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02 DE JUNIO, 2014 

 

PRIMERAS PLANAS 

 NULIFICA LA CNTE REFORMA 

 

IMPACTA EL CRIMEN A LA LOTERÍA 

 LA SG, REBASADA EN EL CONTROL DE CASINOS Y SORTEOS 

 EMPRESARIOS PIDEN MANO EN ENERGÍA 

 SÓLO 7 ESTADOS, CONFIABLES EN MATERIA PERICIAL 

 EL CONGRESO ACTUALIZARÁ LEYES CONTRA EL BULLYING 

 INVERSIÓN DE 58 MIL 600 MDP PARA LOS PUERTOS MARÍTIMOS: PEÑA NIETO 

 

SUBE 10% EN UN AÑO LA DEUDA DE ESTADOS 

 RONDA UNO LICITARÁ HASTA 30 BLOQUES 

 
POR FALTA DE FIRMA QUITAN PENA DE 31 AÑOS A PLAGIARIO DEL NIÑO 

MARTÍ 

 QUIERE PRI GOBERNADORAS; IMPULSARÁ 10 CANDIDATAS 

 LA VIOLENCIA FRENA A TAMAULIPAS: TORRE CANTÚ 

 ¡131 MIL, FUERA! 

 MODERNIZA PEÑA SECTOR MARÍTIMO 

 DESTACA PEÑA LABOR DE LA MARINA EN EL DESARROLLO DEL PAÍS 

 MILLONARIO DESVÍO EN TFJFA 

 DIMITE EL JUEZ ENRIQUE LÓPEZ TRAS SER CAZADO EBRIO EN SU MOTO 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

SEP, UPN; Invitan a conocer la oferta educativa de la UPN. (24 Horas, p. 7) 

Más de 100 mil, por licenciatura en IPN  
 
En sólo cuatro años, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) mejoró el prestigio de sus estudios, al grado que por primera 
vez en su historia registró cien mil 500 aspirantes a ingresar a sus aulas; es decir, 33% más del promedio histórico de 
75 mil egresados del bachillerato, que cada año, hasta 2010, presentaban examen de ingreso a sus licenciaturas. El 
registro de las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) estima que este año entre 130 mil y 135 mil 
jóvenes buscan un lugar en alguna o en las tres grandes universidades públicas del Distrito Federal. (Excélsior, p. 12)  

Aplican examen en el IPN y UNAM 
 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) aplicó durante el fin de semana, en cuatro turnos, el examen de admisión para 
ingresar a alguna de las carreras que ofrece. Los resultados se darán a conocer el 20 de julio en la página de Internet 
del Instituto. Por otra parte, de acuerdo con cálculos de funcionarios universitarios se estima que el segundo concurso 
de ingreso a la UNAM participaron 70 mil jóvenes y se ofrecen más de 7 mil espacios. Se calcula que puedan ser 
seleccionados 19 mil alumnos. (Reforma, p. 19; La Jornada, p. 36) 

Diversa y compleja, la educación superior de México: especialista 

Aunque las políticas públicas diseñadas para el sistema universitario de México lo tratan como si éste fuera homogéneo, 
la realidad es que la educación superior de nuestro país es diversa y compleja, afirmó Angélica Buendía Espinosa, 
investigadora de la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y coordinadora general del 
Laboratorio de Análisis Institucional del Sistema Universitario Mexicano (LAISUM) de esta casa de estudios, al presentar 
el Compendio del sistema universitario mexicano. (La Jornada, p. 37) 

Distinguirá UAEM con reconocimiento especial Magister Juris a Eruviel Ávila 
 
Por su incondicional compromiso con la educación, la salud de la niñez y la juventud, la cultura, el deporte, el ambiente 
y el bienestar animal, en beneficio de la sociedad mexiquense, así como su apoyo a la consolidación de la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEM) y sus aportes a la ciencia jurídica, el H. Consejo aprobó, por unanimidad, 
entregar al Gobernador Eruviel Ávila Villegas el reconocimiento especial Magister Juris. (La Crónica, p. 15)           
 
Recibirán estudiantes Premio a la Excelencia 
 
El próximo 3 de julio egresados de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) serán reconocidos con el 
Premio "CENEVAL al Desempeño de Excelencia–EGEL", correspondiente al periodo julio-diciembre 2013. El galardón 
fue creado por la Secretaría de Educación Pública y el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior 
(CENEVAL). (UnomásUno, p. 11-Hidalgo)       

Retienen fondos a la Autónoma de Morelos 
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Cuernavaca, Mor., 1º de junio. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera 
Jiménez, demandó al gobierno estatal la entrega de alrededor de 49 millones de pesos “faltantes” de los presupuestos 
2013 y 2014, a fin de abrir espacios para otros mil estudiantes en la institución. Vera Jiménez fue entrevistado la 
mañana de este domingo, cuando se inició el proceso de selección 2014-2015, en el cual 13 mil 292 jóvenes 
presentaron examen, pero la casa de estudios sólo tiene espacios para 9 mil 22. (La Jornada, p. 30)          
 
Hospitalizan de emergencia a maestro ayunante de la Universidad de Colima 
 
Uno de los siete afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Colima (Sutuc) que desde hace 33 
días se mantienen en huelga de hambre tuvo que ser hospitalizado y otro perdió el conocimiento durante cinco horas, 
pero continúa en ayuno. En los primeros minutos de este domingo, el profesor Javier Herrera Báez fue internado de 
emergencia en un hospital del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), luego que comenzó a experimentar 
síntomas relacionados con la falta de alimento. (La Jornada, p. 30)          
 
 

PRESIDENCIA 

Aplauden a EPN plan anticrimen 
 
En la conmemoración del "Día de la Marina", el Gobernador de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, agradeció al Presidente 
Enrique Peña Nieto y a los titulares de las instituciones federales por intervenir y combatir la inseguridad en la entidad 
que frenan la marcha del desarrollo local. El Presidente Enrique Peña Nieto, por su parte, anunció un plan para el 
resurgimiento del sector marítimo nacional, el cual se basa en cuatro acciones. En el evento estuvieron los Secretarios 
de Marina, Almirante Vidal Francisco Soberón Sanz; de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda, de 
Educación Pública, Emilio Chuayffet; de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong; y del Procurador Jesús Murillo 
Karam. (El Universal, p. 6) 

Pondrá en marcha la SEP plan piloto contra el acoso escolar: Presidencia 
 
La Presidencia de la República anunció ayer que en el último trimestre de este año, es decir, a partir de octubre, la 
Secretaría de Educación Pública pondrá en marcha un programa piloto para prevenir y reducir el Bullying en escuelas 
de Preescolar, Primaria y Secundaria de todo México. Señaló que para lograr un ambiente escolar seguro es necesario 
sensibilizar y estimular la participación de todas las personas involucradas, directa o indirectamente, y en caso de 
sospecha de que algún estudiante sufre de estos actos violentos, las autoridades de la escuela deben vigilarlo de cerca 
y brindarle apoyo para que pueda denunciar lo que sucede. En su página web, la Presidencia de la República señaló 
que el término Bullying –intimidación- se utiliza para referirse a la violencia en las escuelas ejercida de diferentes 
formas, por uno o varios escolares, hacia otro u otros compañeros. (La Jornada, PP y 37) 

 
SEP 

Ligan al Bullying con hogar  
 
De acuerdo con la más reciente encuesta BGC-Excélsior, falta de valores, mala educación en casa, desatención de los 
padres y la violencia en el hogar, son algunos de los factores ligados al entorno familiar que están relacionados con el 
acoso escolar. En concordancia con las recientes declaraciones sobre el tema del Secretario de Educación Pública, 
Emilio Chuayffet, en el sentido de que la violencia escolar inicia en el hogar, la mayoría de los entrevistados refiere, 
como principal causa del aumento de la incidencia del acoso escolar en el país, factores ligados al entorno familiar, 
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como lo son la falta de valores, de educación en casa o de atención de los padres a sus hijos. (Excélsior, PP y 18)         
 
Alarmante aumento del Bullying 
 
Durante la Tercera Jornada de Salud Mental y Aspectos Jurídicos, efectuada en la Facultada de Derecho de la UNAM, 
la maestra de la Facultad de Psicología, María Liliana Martínez, dijo que la lucha por el poder también existe en la 
familia. Ya en 2011 el Informe Sobre el Sistema de Salud Mental en México, elaborado por Organización Panamericana 
de la Salud, apoyado por la Organización Mundial de la Salud, advertían sobre el incremento de la violencia, también en 
las escuelas. Desde el Gobierno se toman acciones para revertir esta situación, por lo que la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), reforzará la enseñanza de los valores cívicos y éticos; ampliará el Programa de Escuelas de Tiempo 
Completo, lo mismo que el acceso de los jóvenes a bachillerato y la universidad, y fortalecerá la promoción de la cultura 
y el deporte escolar. (El Sol de México, p. 10)       

Preparan ley contra violencia en planteles 
 
El Presidente de la Comisión de Educación del Senado, Juan Carlos Romero Hicks, aseguró que las modificaciones a la 
Ley General de Educación como parte de la Reforma Educativa, incluyeron 12 artículos relacionados con la violencia 
escolar, en los que se establecen responsabilidades y sanciones, tanto para los padres como para los maestros. El 
Presidente de la Comisión de Educación, subrayó que la legislación se complementará con el plan piloto que arranca la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) a partir del último trimestre del año y que contiene 15 acciones, entre las que 
destacan una página en Internet para recibir denuncias, desarrollo de protocolos de actuación para maestros, crear una 
instancia de la autoridad educativa para atender estos casos y elaborar estudios para identificar los planteles con mayor 
incidencia. (El Universal, p. 13 

Acuerdan respetar lugar de eventuales 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) se comprometió con líderes de la sección 9 de la CNTE a respetar los 
derechos laborales de maestros contratados por seis meses en el Distrito Federal. Con esto se garantizó a los 
profesores que estén registrados con el código 23, contrato por seis meses, que no serán desplazados por quienes 
ganen el concurso de oposición, dijo Enrique Enríquez, líder de la sección 9 del DF. Los funcionarios de la Subdirección 
de Personal, perteneciente a la Administración Federal de Servicios Educativos del Distrito Federal, propusieron 
recontratar a los maestros removidos de su puesto. (Reforma, p. 19)       
 
Con cabildeos, SNTE mantiene privilegios 
 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) cabildeó y dispuso de un grupo de dirigentes y 
abogados para hacer prevalecer un "conjunto de vicios" en los congresos estatales, a fin de modificar la propuesta de 
ley del Presidente Enrique Peña Nieto. Jorge Luis Ibarra Mendívil, Secretario de Educación en Sonora, afirmó que la 
propuesta que presentó el Gobierno de la entidad estaba en sincronía con la Reforma federal, sólo que durante el 
proceso de discusión en el Congreso local "influyeron otros actores" y adicionaron una serie de artículos que están 
sujetos a Controversia en la corte. El funcionario explicó que se advirtió sobre el riesgo de modificar la iniciativa, que fue 
consultada en todo momento con la Secretaría de Educación Pública (SEP). (El Universal, p. 14)        

Lanzan premio para combatir el Bullying en escuelas del país 
 
Las Secretarías de Salud y de Desarrollo Social anunciaron el "Premio Nacional de Acción Voluntaria y Solidaria", y 
destacaron que puede ayudar a combatir el Bullying si los niños y niñas solidarios presentan sus propuestas. María 
Angélica Luna Parra, Titular del Instituto Nacional de Desarrollo Social, dependiente de SEDESOL, destacó que las 
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propuestas que se den a conocer con el premio también ayudarán a la reconstrucción del tejido social. (Milenio, p. 
11)         
 
Respaldará el PRI las acciones antibullying 
 
El grupo parlamentario del PRI en el Senado respaldará todas las acciones legislativas encaminadas a combatir de raíz 
la violencia intrafamiliar y escolar que, desafortunadamente, padecen muchos niños y adolescentes en México, afirmó el 
Senador Emilio Gamboa. (Milenio, p. 9 

 
SECTOR EDUCATIVO 

Aprobación de EPN sube, pero aún se queda corta 
 
Al cumplir su primer cuarto del sexenio Enrique Peña Nieto alcanzó en mayo una aprobación de 48.7 por ciento. El 
mayor porcentaje de aval lo tuvo en mayo de 2013, cuando fue de 57.3% de acuerdo con el análisis de Consulta 
Mitofsky. Lo más importante que ha hecho el Mandatario de acuerdo con los consultados, es la Reforma Educativa 
(8.7%), seguido del combate a la inseguridad (5.8%) y la Cruzada Contra el Hambre (4.5%), entre otros rubros. (El 
Economista, p. 37)        

Busca articular el GDF programas de apoyo a educación 
 
Con la finalidad de hacer más eficaz la acción del Gobierno capitalino en la esfera educativa, se creará un sistema 
integral de atención y apoyos a estudiantes de escuelas públicas del Distrito Federal. Lo anterior propone la iniciativa 
con un proyecto de decreto por el que se expide la Ley del Sistema Integral de Atención y Apoyo a Estudiantes de 
Escuelas Públicas que envió el Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. 
(La Jornada, p. 35)             

Paran clases en Chiapas por riesgo de que se forme ciclón 
 
El Instituto de Protección Civil de Chiapas informó la suspensión de clases en cuatro regiones del estado, así como la 
prohibición de navegación en toda la franja costera chiapaneca debido al pronóstico de un posible ciclón. Los planteles 
que se encuentran en la zona cerrada no tendrán actividad, pero las que se ubican en ciudades podrán operar con 
normalidad, indicó el Gobierno. (Milenio, p. 17) 

Jalisco: directores prefieren tienditas a los desayunos escolares del DIF 
 
Las clásicas tienditas dentro de los planteles escolares representan una competencia para el programa "Desayunos 
Escolares", operado por el DIF de Jalisco. Lo anterior lo indica el resultado de una evaluación externa sobre este 
programa, que fue pagada por el Gobierno del estado y realizada por Indexa de México. "En las entrevistas quedó de 
manifiesto que un programa con el que podría haber coincidencia o incluso duplicidad es el relativo a los Centros de 
Atención y de Servicios (CAS) de la Secretaría de Educación de Jalisco. (La Crónica, p. 12) 

 
SNTE /CNTE 

Nulifica la CNTE Reforma 
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La Secretaría de Gobernación (SEGOB) abrió la puerta para que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) permanezca intocada por la Reforma Educativa. Ningún trabajador podrá ser removido ni cambiado 
de su centro de trabajo, ni sufrir detrimento en su salario o remuneraciones. O, en su caso, no podrá ser removido o 
cambiado de las funciones que venía realizando al 11 de septiembre de 2013, establece un documento firmado por Luis 
Miranda, Subsecretario de Gobierno. Esta última fecha corresponde a la publicación de la Ley General del Servicio 
Profesional Docente, considerada el corazón de la Reforma Educativa. La norma secundaria contempla que los 
maestros que no aprueben las evaluaciones sean separados del servicio o readscritos a otras tareas. (Reforma, Ocho 
Columnas)            
 
Inconforma a la CNTE respuesta a su pliego 
 
Dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) calificaron de parciales las respuestas 
a su pliego petitorio. La disidencia advierte una simulación del Gobierno, ya que no contemplaron la abrogación de los 
artículos tercero y 73 constitucionales. Por lo anterior, prevén reactivar protestas durante el próximo periodo vacacional 
que inicia el 15 de junio. Por otro lado, profesores que asistieron al Primer Congreso de Educación Especial expresaron 
su preocupación por que este tipo de formación sea eliminada a causa de la puesta en práctica de la Reforma 
Educativa. (Reforma, p. 19)           
 
Garantiza Oaxaca plaza a normalistas 
 
El Gobierno de Oaxaca se comprometió con la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) a garantizar plazas docentes para los normalistas. Así lo aseguró el Coordinador General de 
Educación Básica y Normal del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Fernando Espinosa Cuevas. 
Está el compromiso del Gobierno del estado con los normalistas y la Comisión Política de la sección 22 del magisterio, 
de hacer todo el esfuerzo para que los futuros profesores, al egresar de las normales, tengan su plaza. (Reforma, p. 19)  
 
Emplazan a juzgador a corregir errores en fallo sobre Gordillo 
 
El Juez federal de procesos penales Alejandro Caballero Vértiz tiene de plazo hasta el próximo martes para "corregir" 
sus errores técnicos en el auto de formal prisión que dictó hace tres semanas contra Elba Esther Gordillo. Y, aunque en 
sus manos está la posibilidad de reiterar su criterio de presunta culpabilidad de La Maestra, la última palabra la seguirá 
tendiendo el Juez de Amparo Francisco Javier Sarabia, informaron fuentes del Poder Judicial Federal. (La Jornada, p. 
14)        
 

INFORMACIÓN GENERAL 

Impacta el crimen a la Lotería 
 
El crimen y la expansión de casinos amenazan el crecimiento y venta de productos de la Lotería Nacional, de acuerdo 
con un documento interno. En el Programa Institucional 2014-2018 se establece que la inseguridad es uno de los 
factores que incide en sus actividades. La Gerencia de Ventas Foráneas ha documentado que la situación se agudiza 
en Tamaulipas, Michoacán, Guerrero, Veracruz, Zacatecas, Monterrey y Chihuahua, donde la comercialización se da a 
puerta cerrada debido al cobro de derecho de piso o el riesgo de secuestros.  (El Universal, Ocho Columnas y 
10)             
 
Sólo 7 estados, confiables en materia pericial 
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Sólo siete estados están a la vanguardia en servicios periciales, mientras en el resto existe un grave retraso, pues faltan 
peritos, infraestructura y capacitación, de ahí que este año expertos nacionales e internacionales comenzaron a brindar 
capacitación. Esos especialistas colaboran con el Departamento de Estado de Estados Unidos como parte del programa 
Iniciativa Mérida. En entrevista, los especialistas señalaron que dicha preparación está también dirigida a policías de las 
secretarías de Seguridad Pública locales, ya que los uniformados serán piedra angular del nuevo Sistema de Justicia 
Penal. (Milenio, Ocho Columnas y 18)      
 
Crece endeudamiento... pero no la economía 
 
En lo que va de la actual Administración federal, el país se ha endeudado más sin que ello se refleje en un mayor 
crecimiento impulsado por el Gasto Público. Hasta marzo de 2014, la deuda total aumentó 4 puntos del PIB. Con esto, 
el saldo histórico de los requerimientos financieros del sector público pasó de 36.44% del PIB en 2012 a 40.29%, de 
acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda. (Reforma, PP)           
 
Critica Iglesia la Reforma Electoral 
 
Para la Arquidiócesis Primada de México, la nueva Reforma Político-Electoral se encuentra entre luces y sombras, 
porque hay quienes señalan las bondades de tener un nuevo Instituto Nacional Electoral (INE) que dará certeza a las 
elecciones del 2015; y otros advierten que el ideal de transparencia se atropelló en el momento en que, sin rendir 
mayores cuentas a la ciudadanía, un grupo de notables eligió a los actuales consejeros.  (El Universal, p. 13)       
 
Diario Oficial de la Federación 
 
La Secretaría de Relaciones Exteriores a través del Diario Oficial de la Federación, publicó el ACUERDO por el que se 
otorga la condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca, en grado de Banda, a la Excelentísima Señora Soraya 
Sáenz de Santamaría Antón, Vicepresidenta Primera del Gobierno, Ministra de la Presidencia y Portavoz del Gobierno 
de España. (DOF, Primera Sección, p. 5)        

 

INTERNACIONAL 

Vive Río "guerra" por el Mundial 
 
Aunque parezca mentira, la pasión por el próximo Mundial de Futbol en Brasil demoró en encenderse en Río de Janeiro. 
Y ahora que lo hizo, no fue precisamente como en otros años, en los que la fiebre futbolística invadía toda la Cidade 
Maravilhosa. Esta vez, los cariocas se dividen entre quienes se expresan a favor o en contra del campeonato en casa. 
Mientras algunos vecinos decidieron, tardíamente, adornar sus calles con banderas brasileñas y serpentinas "verde-
amarelas", otros han colocado carteles en los que se quejan por los 11 mil millones de dólares que el Gobierno ha 
gastado para celebrar el evento. (Reforma, p. 23) 
 
Critican republicanos liberación de talibanes 
 
El Gobierno de Estados Unidos defendió ayer su decisión de liberar a cinco presos afganos de Guantánamo a cambio 
de un militar estadounidense, mientras los republicanos advirtieron que esa decisión puede poner en peligro al país y 
enviar el mensaje equivocado a Al-Qaeda. Desde Bagram, Afganistán, donde hizo una visita sorpresa, Chuk Hagel, 
Secretario de Defensa de Estados Unidos, explicó que, con base en la información de inteligencia de la que disponían, 
su equipo juzgó necesario actuar "muy rápidamente para salvar la vida" de Bowe Bergdahl.  (El Universal, p. 21)    
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AGENDA SEMANAL DEL 2 AL 8 DE JUNIO DEL 2014 
 
Lunes 2  

 El Presidente Enrique Peña Nieto evaluará en Chihuahua, junto con la Titular de SEDESOL, Rosario 
Robles, la Cruzada Nacional contra el Hambre. 

 Líderes de sectores económicos de México y EU estarán presenten en la 13 convención de la Cámara 
Americana de Comercio. 

 En Querétaro, inicia primera etapa de la aplicación de juicios orales en cinco municipios de la entidad.  
 Javier Lozano, Senador y Presidente de la Comisión de Comunicaciones y Transportes, dijo que hoy 

retomarían la discusión del dictamen sobre las leyes secundarias en Telecomunicaciones que se 
suspendió hace un mes. 

Martes 3  

 En el DF inicia II Foro Internacional sobre los Derechos de las Personas Adultas Mayores; participarán 
expertos de más de 20 países. 

 La Comisión de Justicia del Senado aprobará el dictamen para derogar "el haber de retiro" para el TEPJF. 
 En Nayarit, inician campañas de candidatos a diputados locales y presidentes municipales, para 

elecciones de julio próximo.  
 Se realizan elecciones presidenciales en Siria.  

Miércoles 4  

 En el Hotel María Isabel Sheraton comienza Cumbre Latinoamericana Satelital de Comunicaciones y 
Radiodifusión. La inaugura Titular de SCT, Gerardo Ruiz Esparza. 

 En Acapulco inicia el Congreso Mexicano del Petróleo. En el programa preliminar se contempla la 
participación de Emilio Lozoya, Director de PEMEX.  

 El PRD nacional inicia recorrido en busca de apoyo para realizar una consulta nacional para echar abajo 
Reforma Energética. 

 Inicia la Cumbre del Grupo de los Siete, en Bruselas, Bélgica, cuyo tema central será en conflicto en 
Ucrania. 

Viernes 6  

 Las comisiones unidas de Energía y Estudios Legislativos del Senado, trabajarán el primer dictamen de la 
Reforma Energética referente a las leyes de hidrocarburos, inversión extranjera, minera y de asociaciones 
públicas privadas. 

 Representantes de cien países participarán en la segunda Cumbre Mundial de Legisladores, en la Cámara 
de Diputados. 

 En Francia, François Hollande conmemorará el 70 aniversario del desembarco de Normandía. Asistirán 17 
Jefes de Estado y Presidentes, entre ellos, Obama, Putin y el Presidente electo de Ucrania Petro 
Poroshenko. 

 De acuerdo con Federico Lombardi, Vocero del Vaticano, podría ser este día o el sábado 7 cuando el 
Papa Francisco se reúna con víctimas de abuso sexual cometido por sacerdotes católicos.  

Sábado 7  
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1. "Día de la Libertad de Expresión".  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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En el IPN miles de aspirantes acudieron al examen de admisión para el ciclo 2014-2015 
 

Presentan 70 mil jóvenes el segundo concurso de ingreso a la 
UNAM 
 
Están conscientes de la dificultad de obtener uno de los 7 mil espacios en alguna de las 108 carreras que ofrece en las 
modalidades escolarizada, abierta y a distancia  
 
Emir Olivares Alonso 

 
Sensaciones encontradas expresaron varios de los miles de jóvenes que este fin de semana presentaron el segundo 
concurso de ingreso para alguna de las 108 carreras en las modalidades escolarizada, abierta y a distancia que ofrece 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
 
Confiados y a la vez nerviosos, contentos de participar en el proceso, pero al mismo tiempo conscientes de la dificultad 
de ser seleccionados, los estudiantes acudieron a diversas sedes a presentar el examen. 
 
De acuerdo con cálculos de funcionarios universitarios se estima que en este segundo examen participaron 70 mil 
jóvenes y se ofrecen más de 7 mil espacios. 
 
Los resultados del concurso de selección de este año aparecerán el próximo 20 de julio en la página electrónica. 
 
Existen dos mecanismos de ingreso a la licenciatura universitaria: mediante los dos concursos que se realizan 
anualmente (el primero se aplicó en marzo pasado). A través de ambas pruebas se calcula que puedan ser 
seleccionados 19 mil alumnos. 
 
El segundo mecanismo corresponde al pase reglamentado, que da prioridad a los egresados de los dos subsistemas de 
bachillerato de la UNAM. Se estima que esta alternativa permita el ingreso a las licenciaturas universitarias de unos 30 
mil egresados de la Escuela Nacional Preparatoria y del Colegio de Ciencias y Humanidades. 
 
En el primer concurso de selección de 2014 presentaron el examen 126 mil 683 jóvenes de los que fueron aceptados 11 
mil 348. Las cifras de los dos concursos del año pasado son las siguientes: 126 mil 753 presentaron la prueba en el 
primer intento y 61 mil 840 para el segundo; de éstos fueron seleccionados 10 mil 916 y 7 mil 923, respectivamente. 
 
Hay que señalar que es común que muchos de los aspirantes que no son aceptados en la primera prueba presenten la 
segunda. 
 
Para Pablo, por ejemplo, el examen “fue muy sencillo”, sobre todo porque hace unos días presentó exámenes finales en 
bachillerato privado. Interesado en estudiar sicología, dijo que en caso de no obtener un lugar “me tomaré un sabático 
para prepararme más”. La parte que mayores dificultades le causó fue química, “pero lo demás lo sentí fácil”. 
 
Este joven de 18 años desea ingresar a sicología porque desde muy pequeño ha sentido la necesidad de apoyar a otras 
personas, y desde su perspectiva con esta disciplina podría concretar ese objetivo. 
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Para Juliana es el tercer año consecutivo en que acude a presentar el examen con la esperanza de ser una de las 
seleccionadas en Biología. Las anteriores ocasiones se ha quedado a dos aciertos del mínimo requerido. 
 
“Confío en que la tercera sea la vencida. Si no soy aceptada otra vez, no hay de otra, a seguir insistiendo, pues mi 
familia no me puede pagar una universidad privada, ni siquiera de las patito”, admite. 
 
Con 21 años de edad, hoy la joven trabaja en una tienda de videos y su salario es insuficiente para costear una escuela 
particular, aunque no sólo el aspecto económico la ha llevado a insistir en su ingreso a la UNAM. “Sé que se trata de 
una de las instituciones más importantes del continente. Deseo ser la mejor y para eso necesito estudiar en la mejor 
universidad”, afirma. 
 
En tanto, este fin de semana también se efectuó el examen de admisión para el ciclo escolar 2014-2015 en el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) en alguna de las carreras profesionales que esta casa de estudios imparte en las áreas de 
ingeniería y ciencias físico-matemáticas, ciencias sociales y administrativas, y ciencias médico-biológicas. 
 
Los resultados se darán a conocer a través de la página web el domingo 20 de julio próximo. 
 
Las carreras con mayor demanda, según el secretario académico del IPN, Daffny Rosado Moreno, son contabilidad y 
desarrollo empresarial, además de las relacionadas con ingenierías en sistemas automotrices, mecatrónica y 
aeroespacial, así como la de medicina. 
 
El IPN reiteró que el ingreso a esa institución educativa sólo se logra mediante el examen de admisión y el cumplimiento 
de las bases que estipula la convocatoria correspondiente. 
 
(Con información de César Arellano) 
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Dos opciones de acceso a licenciatura universitaria 
Emir Olivares Alonso 

 
Estadísticas de la Universidad Nacional Autónoma de México muestran que para el ciclo escolar 2013-2014, que está 
por concluir, ingresaron a alguna licenciatura 44 mil 462 alumnos mediante una de las dos opciones que existen para 
ser aceptado por esa institución. 
 
Por pase reglamentado fueron admitidos 25 mil 242 jóvenes egresados del Colegio de Ciencias y Humanidades y de la 
Escuela Nacional Preparatoria que obtuvieron un lugar en alguna de las más de 100 carreras que se imparten en la 
institución. 
 
En tanto, a través de los concursos de selección del año pasado ingresaron a la licenciatura universitaria 19 mil 220 
aspirantes. 
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Presenta la UAM Compendio del sistema universitario 
 

Diversa y compleja, la educación superior de México: especialista 
De la Redacción 
 
Aunque las políticas públicas diseñadas para el sistema universitario de México lo tratan como si éste fuera homogéneo, 
la realidad es que la educación superior de nuestro país es diversa y compleja, afirmó Angélica Buendía Espinosa, 
investigadora de la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y coordinadora general del 
Laboratorio de Análisis Institucional del Sistema Universitario Mexicano (LAISUM) de esta casa de estudios, al presentar 
el Compendio del sistema universitario mexicano 
 
Este volumen es producto del proyecto Efectos de las políticas gubernamentales en las universidades públicas 
mexicanas: análisis institucional comparativo de su diversidad y complejidad y contiene datos básicos de 40 
universidades públicas de México, así como un análisis de la heterogeneidad y la riqueza del sistema universitario de 
nuestro país. 
 
En la primera parte del libro –editado por la UAM, el LAISUM y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología– se discute 
la diversidad y la complejidad de las universidades mexicanas y se hace un acercamiento a algunos indicadores para 
establecer cuáles son las diferencias entre las instituciones incluidas, explicó Buendía. 
 
Algunos elementos de información contenidos en el compendio son la antigüedad de cada uno de los recintos 
universitarios o las diferencias en la gobernabilidad de las organizaciones universitarias, por ejemplo, la forma como 
eligen a su rector, pues en algunas vota toda la comunidad, en otras son electos por una junta directiva como es el caso 
de la UAM, y otras por un consejo universitario. 
 
Otras diferencias se encuentran entre aquellas que tienen bachillerato y las que no, así como en el presupuesto que 
recibe cada una de las universidades, pues algunas reciben recursos federal y otras estatales. 
 
Al acercarse a estos datos, dijo la investigadora, se puede “romper con la idea de homogeneidad del sistema” 
universitario y avanzar hacia la incorporación de componentes regionales y contextuales en el ámbito de las políticas 
gubernamentales hacia la educación superior. 
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Retienen fondos a la Autónoma de Morelos 
Rubicela Morelos Cruz 
Corresponsal 

 
Cuernavaca, Mor., 1º de junio. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera 
Jiménez, demandó al gobierno estatal la entrega de alrededor de 49 millones de pesos “faltantes” de los presupuestos 
2013 y 2014, a fin de abrir espacios para otros mil estudiantes en la institución. 
 
Vera Jiménez fue entrevistado la mañana de este domingo, cuando se inició el proceso de selección 2014-2015, en el 
cual 13 mil 292 jóvenes presentaron examen, pero la casa de estudios sólo tiene espacios para 9 mil 22. 
 
“Esperemos que las autoridades vean el esfuerzo que está haciendo nuestra institución, y tengan a bien darnos los 
recursos faltantes”, comentó. 
 
Refirió que 10 millones de pesos corresponden al presupuesto 2014 y que en 2013 las autoridades estatales no 
entregaron 39 millones. Demandó la entrega del dinero a la brevedad posible para evitar que los jóvenes rechazados 
engrosen las filas de la delincuencia. 
 
Reconoció que en el proceso de selección unos 4 mil muchachos no podrán ingresar a la UAEM (el año pasado fueron 
3 mil 500). Explicó que autoridades de la casa de estudios envían a los jóvenes rechazados a tomar cursos a fin de que 
estén mejor preparados para una segunda oportunidad. 
 
Refuerzan seguridad con más cámaras y vigilantes 
 
En cuanto a los Diálogos políticos por la seguridad ciudadana que organizó la casa de estudios el 15 de mayo, luego del 
asesinato del director de la Escuela de Trabajo Social, Alejandro Chao, y de su esposa, Sara Rebolledo, el rector de la 
UAEM comentó que se analizan propuestas y se convocará a otra reunión. 
 
Alejandro Vera mencionó que la institución ha tomado varias medidas de seguridad en beneficio de alumnos y 
trabajadores, como la ampliación del sistema de videovigilancia –proyecto que tendrá un costo de siete millones de 
pesos– y aumentar de 50 a 75 elementos el personal de seguridad. 
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Otro perdió el conocimiento cinco horas; acusan a director de Ciencias Políticas de provocar 
 

Hospitalizan de emergencia a maestro ayunante de la Universidad 
de Colima 
 
Las autoridades de la institución se escudan en la autonomía para encubrir corruptelas, señala ex secretario general del 
Sutuc 
 
Consejeros avalan que el rector no se reúna con manifestantes 
 
Juan Carlos Flores 
Corresponsal 

 
Colima, Col., 1º de junio. Uno de los siete afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Colima 
(Sutuc) que desde hace 33 días se mantienen en huelga de hambre tuvo que ser hospitalizado y otro perdió el 
conocimiento durante cinco horas, pero continúa en ayuno. 
 
En los primeros minutos de este domingo, el profesor Javier Herrera Báez fue internado de emergencia en un hospital 
del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), luego que comenzó a experimentar síntomas relacionados con la falta 
de alimento. 
 
La maestra Alicia Villareal Caballero acusó al director de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad de Colima 
(Ucol), Gerardo Hernández Chacón, de acudir al nosocomio a tomarle fotografías a Herrera Báez y luego burlarse de los 
huelguistas. 
 
En un comunicado, el Sutuc informó que otro de los ayunantes, José Miguel Rodríguez Reyes, perdió el conocimiento 
cuando regresaba a su casa, el pasado viernes. 
 
Lo revisó el médico del organismo sindical y después de cinco horas recobró el conocimiento. Se encuentra bajo 
observación en su casa, pero continúa sin comer. 
 
El 29 de abril, Javier Herrera Báez y José Miguel Rodríguez Reyes, junto con Leonardo César Gutiérrez Chávez, Pedro 
Vidrio Pulido, José de Jesús Lara Chávez, Jesús Ponce Ochoa, Herminio López Ramírez y José Miguel Rodríguez 
Reyes instalaron un campamento frente al palacio de gobierno del estado. 
 
Desde entonces sólo ingieren agua, electrolitos y miel para evitar una descompensación. Paramédicos de la Cruz Roja 
Mexicana los examinaban dos veces por día, pero los huelguistas decidieron suspender estas revisiones y ser valorados 
por un médico del Sutuc. 
 
Los agremiados al Sutuc demandan que se resuelvan violaciones a 35 cláusulas del contrato colectivo de trabajo y que 
se transparente el manejo del Fondo Social de Apoyo al Pensionado (Fosap). Asimismo exigen la restitución de 
Leonardo César Gutiérrez Chávez como secretario general del organismo sindical. 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/06/14 ESTADOS 30 

 
El Fosap, manejado por las autoridades junto con el banco Santander para el pago de jubilaciones de los trabajadores 
universitarios, está constituido con 5 por ciento del salario de los empleados y una aportación de la universidad 
equivalente a 10 por ciento, pero sólo los administradores saben cuánto dinero hay en el fondo, cómo se maneja, si hay 
rendimientos o incluso si se hacen los depósitos, pues la Ucol paga a sus jubilados de su presupuesto, no del Fosap. 
 
Gutiérrez Chávez, ex secretario general del Sutuc, asegura que existen más irregularidades, como el salario del rector, 
Eduardo Hernández. Según la respuesta a una solicitud de información, su ingreso es de 147 mil pesos mensuales, 
pero reporta que sólo gana 52 mil. 
 
“Es una incongruencia. La autonomía no es para actos de corrupción”, enfatizó. También se refirió al director de 
recursos humanos, Juan José Guerrero Rolón, quien está jubilado pero fue recontratado, por lo cual le pagan doble. 
 
Otras violaciones al contrato colectivo son la falta de servicios del IMSS, pese al descuento de las aportaciones 
correspondientes, y la retención del impuesto sobre la renta, que la Ucol no enteró al Sistema de Administración 
Tributaria. 
 
Diálogo cancelado 
 
Después de dos intentos de diálogo fracasados, el primero el 17 de mayo, cuando dos simpatizantes de los huelguistas; 
el secretario general de la institución, Christian Torres; el secretario particular de la Unicol, Gernando Sánchez, y un 
periodista fueron agredidos con gas pimienta que les arrojó un desconocido, las autoridades universitarias anularon la 
posibilidad de reuniones personales con los ayunantes. 
 
En sesión extraordinaria, los consejeros de la institución aprobaron por mayoría un resolutivo para “recomendar” al 
rector Eduardo Hernández que evite reunirse con los siete profesores y se limite a comunicación escrita. 
 
El dictamen, leído por el abogado de la Ucol, Elías Flores García, señala que la institución, “apegada siempre a 
derecho, ha dado pruebas claras de que el tema (del Fosap), principal bandera del grupo que encabeza Leonardo César 
Gutiérrez Chávez, es un asunto auditado y resuelto definitivamente por la Auditoría Superior de la Federación”. 
 
Gutiérrez Chávez fue destituido como secretario general por una facción del Sutuc en marzo por rechazar el supuesto 
cumplimiento de acuerdos por la autoridad universitaria, entre ellos el depósito de 10 millones de pesos al Fosap, como 
adelanto de los 90 millones que desde diciembre pasado reclama la comunidad universitaria. 
 
El dictamen citado puntualiza que la destitución de Gutiérrez Chávez como secretario general fue una decisión legal de 
los trabajadores, por conducto de sus delegados sindicales, “motivados por varias inconformidades”. La Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje dio toma de nota a Luis Zamorano como líder del Sutuc. 
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Programa de la SEP contra acoso escolar 
De la Redacción 

 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) pondrá en marcha, en el último trimestre de este año, un programa piloto 
para prevenir y reducir el acoso escolar en escuelas de prescolar, primaria y secundaria de México, informó la 
Presidencia de la República en su página electrónica. 
 
En el texto, llama a denunciar esta práctica y señala que “para lograr un ambiente escolar seguro es necesario 
sensibilizar y estimular la participación de todas las personas involucradas, directa o indirectamente, y en caso de 
sospecha de que algún escolar sufre de estos actos violentos, las autoridades de la escuela deben vigilarlo de cerca y 
brindarle apoyo para que pueda denunciarlo”. 
 
Precisa Presidencia que el término bullying (intimidación) se utiliza para referirse a la violencia en las escuelas ejercida 
de diferentes formas, por uno o varios escolares, hacia otro u otros compañeros. Esta práctica incluye diversas formas 
de maltrato que se ejercen con la intención de causar daño. La persona que lleva a cabo el acoso lo hace con el 
propósito de imponer su poder y dominio sobre la víctima, a través de intimidaciones, amenazas, insultos, humillaciones, 
devaluaciones, agresiones físicas, entre otras. Los tipos de bullying que existen son: verbal, sicológico, físico, sexual, 
robo y ciber-bullying. 
 
Los padres deben estar atentos al comportamiento de su hijo o hija, tener amplia comunicación con ellos y si está bajo 
algún tipo de acoso, solicitar atención médica para atender a tiempo el problema. 
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Busca articular el GDF programas de apoyo a educación 
Bertha Teresa Ramírez 

 
Con la finalidad de hacer más eficaz la acción del gobierno capitalino en la esfera educativa, se creará un sistema 
integral de atención y apoyos a estudiantes de escuelas públicas del Distrito Federal. 
 
Ese sistema coordinará los siete programas que tiene en marcha el gobierno de la ciudad para apoyar a la educación, 
con el fin de garantizar que logren los resultados e impactos para los cuales fueron proyectados. 
 
Lo anterior propone la iniciativa con proyecto de decreto por el que se expide la ley del sistema integral de atención y 
apoyo a estudiantes de escuelas públicas que envió el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, a la Asamblea 
Legislativa del Distrito Federal. 
 
“Mediante programas de distribución de materiales de apoyo escolar, alimentarios, de protección contra riesgo de 
accidentes en el trayecto hacia los centros escolares, entrega de estímulos a estudiantes destacados de primaria y 
secundaria, apoyo a estudiantes en situación de pobreza, y destacadamente apoyos a estudiantes de nivel medio 
superior Prepa Sí, entre otros, el DF es la entidad que más recursos públicos asigna en apoyo a la población escolar”. 
 
Sin embargo, se trata de esfuerzos no articulados “que no han logrado los efectos esperados en los indicadores del 
Sistema Educativo del Distrito Federal”, indica la exposición de motivos. 
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Sin claridad, las pruebas de los delitos: juez de amparo 
 

Emplazan a juzgador a corregir errores en fallo sobre Gordillo 
 
La resolución no implicaría libertad de la maestra y coacusados, afirma 
 
Alfredo Méndez 
 
El juez federal de procesos penales Alejandro Caballero Vértiz tiene de plazo hasta el próximo martes para corregir sus 
errores técnicos en el auto de formal prisión que dictó hace tres semanas contra Elba Esther Gordillo. Y, aunque en sus 
manos está la posibilidad de reiterar su criterio de presunta culpabilidad de la maestra, la última palabra la seguirá 
tendiendo el juez de amparo Francisco Javier Sarabia, informaron fuentes del Poder Judicial Federal. 
 
El pasado jueves, Sarabia invalidó el fallo del 9 de mayo con que se había iniciado de nueva cuenta un juicio a Gordillo 
por delincuencia organizada y lavado de mil 978 millones de pesos. 
 
El juez Sarabia, del juzgado cuarto en materia de amparo, determinó que el auto de formal prisión por ambos delitos 
carece de fundamentación, es confuso y tiene omisiones, al no aclarar cuáles pruebas acreditan los delitos. 
 
Sarabia dio tres días para que Caballero Vértiz, juez federal sexto de distrito en procesos penales, corrija y vuelva a 
determinar si Gordillo y sus coacusados Isaías Gallardo y José Díaz deben estar sujetos a juicio por ambos delitos. 
 
Según las fuentes judiciales consultadas, el juez Caballero ya prepara una resolución para sostener que la maestra es 
presunta responsables de las imputaciones que hizo al Procuraduría General de la República (PGR). 
 
Sin embargo, una vez que se emita el fallo de Caballero volverá a ser revisado por Sarabia para que dictamine si 
cumplió con lo establecido en el amparo que se concedió a Gordillo y sus coacusados para reponerles el procedimiento. 
 
Aunque Caballero Vértiz ordenara la libertad de la maestra, dicho fallo no implicaría la inmediata libertad de la ex 
dirigente porque tiene pendiente otro proceso por una presunta defraudación fiscal en la modalidad de grave por 2 
millones 199 mil pesos, lo que le impide obtener la libertad provisional. 
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OPINIÓN 

 
SEP 

Editorial, Acoso escolar: atención necesaria  
 
En un comunicado difundido ayer, la Presidencia de la República llamó a los padres de escolares a adoptar medidas 
preventivas frente al acoso escolar o Bullying; a poner atención al comportamiento de sus hijos o hijas, mantener una 
amplia comunicación con ellos y, en caso de que éstos hayan sido víctimas de violencia por parte de sus compañeros, 
solicitar atención médica oportuna. A renglón seguido, el Ejecutivo federal anunció que la Secretaría de Educación 
Pública pondrá en marcha, en el último trimestre de este año, un programa piloto para prevenir y reducir el acoso 
escolar en planteles de Prescolar, Primaria y Secundaria del país. (La Jornada, p. 4)          
 
Bajo Reserva 
 
Una deuda enorme con la sociedad tienen las autoridades educativas federales y locales, pues poco o nada han hecho 
para frenar la violencia en las escuelas. En diciembre de 2011 el entonces Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, hoy finado, lanzó un ¡Ya Basta! contra los alumnos que intimidan, practican Bullying, discriminan, amenazan, 
roban e incluso venden droga en escuelas. Sólo que en el seno del consejo nacional de autoridades educativas la 
iniciativa no fue aprobada. La reunión no tuvo quórum por la ausencia de los entonces secretarios afines, en su mayoría, 
al SNTE. Los acontecimientos de las últimas dos semanas han regresado la mirada a los documentos elaborados en la 
SEP y esa es una de las propuestas enumeradas. ¿Habrá llegado la hora de saldar la deuda? (El Universal, p. 2)            
 
Pablo Hiriart, Uso de Razón 
 
Ayer domingo terminó el primer cuarto del sexenio del Presidente Peña Nieto, y desde una perspectiva histórica puede 
decirse, sin temor a equivocarse, que ha sido sobresaliente. En este primer cuarto de sexenio se dio un paso gigante al 
rescatar para el Estado la rectoría de la educación pública, hasta hace poco en manos de un sindicato que tomó todo lo 
que le dieron de manera irresponsable gobiernos anteriores. Es cierto que aún es temprano para ver los logros de la 
Reforma Educativa. Que hay estados (una minoría) reacios a cumplir con ella. Es cosa de tiempo. Lo importante es que 
se frenó la caída libre en que veníamos, y se dotó al Estado ya la sociedad de instrumentos para certificar el desempeño 
de los maestros, quitar la herencia de plazas magisteriales y terminar con el pase automático de los normalistas a un 
lugar en la nómina de la SEP. (El Financiero, p. 16)         
 
Rafael Cardona. El Cristalazo., Los problemas y sus respuestas 
 
Algo innegable en la administración pública mexicana es la rapidez con la cual se hacen pronunciamientos en torno de 
un asunto, sea cual sea su naturaleza. De un día para el otro todos los aparatos públicos se convierten en una 
maquinaria sincronizada para inclinarse u orientarse hacia el asunto de actualidad. Ese ha sido el caso del Bullying, 
problema eterno, ahora magnificado por redes, videos y escándalos instantáneos, y frente al cual se han alzado todas 
las voces. Hasta ahora la mejor de todas las acciones ha sido coordinada por el Secretario de Educación, Emilio 
Chuayffet, quien golpea con el mazo de una acción generalizada, no sin dejar de advertir el origen de todo esto: el 
Bullying es una conducta aprendida desde fuera, cuyo escenario puede ser la escuela. Y en ese sentido se firma un 
Convenio de Coordinación para Facilitar el Combate a la Violencia en las Escuelas. (La Crónica, p. 3)             
 
Yazmín Alesandrini. La Política me da risa 
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La semana pasada el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, fue muy claro al enfatizar que el 
origen del fenómeno del Bullying inicia en el hogar, los medios (televisión, Internet, videojuegos, etcétera) lo acendran, 
lo promueven y lo fomentan, y que el comportamiento abusivo y agresivo que exhiben algunos niños y jóvenes en la 
escuela, donde desarrollan, ejercen y perfeccionan acciones contra otros más débiles que ellos (física y mentalmente), 
no lo aprenden ni lo asimilan en los planteles escolares, sino en el núcleo familiar. Por ello resulta de suma 
trascendencia que lejos de lavarse las manos o de desentenderse de esta grave problemática, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) haya convocado a la firma del Convenio de Coordinación de los Estados para Facilitar el 
Combate al Acoso y la Violencia en las Entidades, un poderoso paquete de acciones que incluirá la elaboración de un 
mapa con las escuelas (primarias y secundarias) que presentan la mayor incidencia de casos de Bullying escolar en 
México y un estudio nacional sobre el fenómeno de la violencia escolar y su incidencia. (El Sol de México, p. 19)     
 
José Ureña. Teléfono Rojo 
 
El Bullying ha sido incorporado a la agenda del Gobierno federal. Si el Secretario de Educación Pública. Emilio 
Chuayffet, encabeza la cruzada nacional en coordinación con los estados, el Congreso se apresta a legislar para 
sancionar con energía esa práctica. Hoy no es delito en muchos lugares. Emilio Gamboa declaró lista a la bancada del 
PRI para discutir y aprobar normas encaminadas a combatir de raíz la violencia intrafamiliar y escolar. (24 Horas, p. 
13)       
 
José Antonio Chávez. Aquí en el Congreso, Se suman senadores vs. Bullying.  
 
Se acuerda del problema del Bullying, que el Presidente Enrique Peña Nieto instruyó atender al Titular de la SEP, Emilio 
Chuayffet, por el más reciente caso del niño que perdió la vida en una escuela de Ciudad Victoria, Tamaulipas, bueno el 
Coordinador de la fracción de senadores del PRI, Emilio Gamboa, se sumó a esta campaña y su fracción respaldará 
todas las acciones legislativas encaminadas a combatir de raíz la violencia intrafamiliar y escolar. Y sin duda hará lo 
propio Manlio Fabio Beltrones con sus 213 diputados en San Lázaro. (La Prensa, p. 15)      
 
Marcial Fernández, Marcapasos, El libro de texto gratuito 
 
En días recientes, el Titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet, y Jaime Labastida Ochoa, 
Director de la Academia Mexicana de la Lengua (AML), declararon que los libros de texto gratuitos son un desastre, en 
referencia no sólo a las faltas de ortografía y de sintaxis que contienen, sino a errores en cuanto a la pedagogía en la 
enseñanza. Esto, que no es una novedad sino el reconocimiento de que desde hace tiempo la educación en México va 
por mal camino, debería ser la pauta para acabar de una vez con el programa del libro de texto gratuito, así como 
adelantarnos a un futuro inmediato menos oneroso y más rico en cuanto a la metodología en la instrucción. (El 
Economista, p. 47)             
 
Radio Pasillo, Contra el Bullying 
 
Emilio Gamboa, Coordinador de los senadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI), asegura que respaldarán 
todas y cada una de las propuestas contra el Bullying que se presenten. Recordó que el PRI presentó desde noviembre 
una iniciativa para realizar un protocolo nacional de diagnóstico y atención contra la violencia escolar. -Una infancia libre 
de violencia es la clave para alcanzar la transformación que México requiere-, aseguró. Y es que desde la muerte del 
niño Héctor Alejandro Méndez, en Ciudad Victoria, Tamaulipas, a manos de sus compañeros de secundaria, el Bullying 
es trending topic y no precisamente en twitter. Emilio, Chuayffet, Secretario de Educación, recibió la encomienda 
presidencial: combate al acoso, al maltrato, al abuso en las escuelas. (Ovaciones, p. 2) 
 
Humberto Musacchio. La república de las letras, SEP: educación a distancia 
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Con sólo dos años de existencia, la Universidad Abierta y a Distancia de México tituló a sus primeros 38 egresados, 
quienes cuentan ya con diploma de técnicos superiores universitarios, documento que les entregó el Doctor Fernando 
Serrano Migallón, Subsecretario de Educación Superior de la SEP. Para el Doctor Serrano Migallón, otras ventajas de 
este tipo de enseñanza son la flexibilidad de horarios se puede ingresar a los contenidos a cualquier hora, la notoria 
reducción de costos, la permanente comunicación del educando con el docente y la atención individual para cada 
estudiante. (Excélsior, p. 2-Expresiones)           
 
Campus, Banco mundial y SEP 
 
Apoyados por el Banco Mundial, la Secretaría de Educación Pública (SEP) busca inculcar en jóvenes habilidades 
socioeconómicas para combatir la poca tolerancia a la frustración, la débil perseverancia o abandono de la escuela, con 
programas especiales, y así evitar conductas de riesgo. (El Financiero, p. 36)      

 
SNTE/CNTE 

Monje Loco, A 18 meses…con intereses 
 
Se fue el primer cuarto del sexenio. Ayer domingo, Enrique Peña Nieto festejó año y medio de Gobierno, después de 
haber logrado sacar al PAN de Los Pinos; tiempo suficiente para lograr algunas certezas y acumular otros tantos 
pendientes. El éxito de Peña Nieto cabalga entre la Reforma Educativa, el combate a la delincuencia y el incremento del 
prestigio internacional de México... La voluntad de cambio y la credibilidad presidencial alcanzaron su máximo nivel con 
la captura de La Maestra, Elba Esther Gordillo, lo cual —sin duda— sirvió para limpiar el camino para la Reforma 
Educativa. Pero los cambios aplaudidos aún no han logrado armonizar el mandato constitucional con las leyes estatales, 
por la debilidad de algunos gobiernos multicolores secuestrados por las mafias vivas del magisterio. (Excélsior, p. 17) 
 
Los Malosos 
 
Según la empresa de Roy Campos, la seguridad pasó al segundo lugar entre los aciertos más importantes de Peña 
Nieto, superó la Cruzada contra el Hambre, a las reformas en general y a la detención de Elba Esther Gordillo, y sólo se 
ubica debajo de la Reforma Educativa, mientras la percepción sobre la economía se desploma. (Impacto, p. 3)      
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Acoso escolar: atención necesaria 
 
En un comunicado difundido ayer, la Presidencia de la República llamó a los padres de escolares a adoptar medidas 
preventivas frente al acoso escolar o bullying; a poner atención al comportamiento de sus hijos o hijas, mantener una 
amplia comunicación con ellos y, en caso de que éstos hayan sido víctimas de violencia por parte de sus compañeros, 
solicitar atención médica oportuna. A renglón seguido, el Ejecutivo federal anunció que la Secretaría de Educación 
Pública pondrá en marcha, en el último trimestre de este año, un programa piloto para prevenir y reducir el acoso 
escolar en planteles de prescolar, primaria y secundaria del país. 
 
De su lado, los presidentes de las comisiones de Educación en el Senado y en la Cámara de Diputados anunciaron la 
construcción de un nuevo marco legal para la prevención y el tratamiento de la violencia escolar; entre las propuestas 
más polémicas se encuentra una que plantea la reclusión de los niños y jóvenes responsables de acoso escolar por 
periodos de uno a cinco años. 
 
Los pronunciamientos aludidos tienen como telón de fondo la indignación y consternación social por la reciente muerte 
de un menor agredido por sus compañeros en Ciudad Victoria, Tamaulipas, y en general, la multiplicación de los 
ataques en contra de niños y adolescentes en centros escolares del territorio nacional. Ante la expansión y 
recrudecimiento de ese fenómeno, lo reprochable no es que ahora el Ejecutivo y el Legislativo quieran adoptar medidas 
en torno al tema, sino, en todo caso, que no lo hayan hecho antes y que debieran ocurrir desenlaces trágicos como el 
comentado para que se dieran estas reacciones. 
 
No obstante, es necesario y pertinente que la respuesta institucional vaya más allá de una de tipo coyuntural y de 
control de daños. En particular, las autoridades debieran evitar que las medidas que se vayan a adoptar para combatir 
estos hechos se centren en el escarnio y criminalización de los niños y adolescentes que incurren en prácticas abusivas 
contra sus compañeros: a fin de cuentas, los casos de acoso y violencia escolar son una expresión epidérmica de un 
fenómeno mucho más profundo, cuyo análisis hasta ahora se ha limitado a algunos círculos académicos, y que no ha 
sido abordado en toda su dimensión desde el ámbito de la política pública. 
 
El caldo de cultivo de ese fenómeno es complejo, aunque a la vista: desde la persistente violencia intrafamiliar –que 
afecta a uno de cada tres hogares en el país, según un informe difundido el año pasado por la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos– hasta la vigencia de un modelo económico que construye y consolida estereotipos sociales en los 
que se preconiza la supremacía del fuerte sobre el débil y en los que el éxito personal se relaciona con el dominio, por 
cualquier medio, sobre los demás. A lo anterior debe añadirse el clima de violencia generalizada que subsiste en el país. 
 
En suma, es necesario que los esfuerzos gubernamentales por erradicar el acoso escolar se centren no sólo en aprobar 
penas severas para los responsables del mismo. Se requieren también medidas preventivas –para lo cual es 
imprescindible el reforzamiento del control de las autoridades educativas sobre los centros escolares–, pero sobre todo 
es necesario avanzar en la comprensión de ese fenómeno desde sus causas originarias. De lo contrario, no habrá 
legislación ni castigo que alcance para evitar la proliferación de casos como los comentados. 
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Invitación a la ciencia 
César Moheno 
 
Hace pocos años compartí muchos de mis afanes con un grupo de científicos de élite. Tuve una gran suerte. En un país 
en el que para la gran mayoría de los ciudadanos la ciencia es algo complejo, distante, difícil de abordar o francamente 
inaccesible, buscábamos impulsar un novedoso sistema de enseñanza de la ciencia entre los niños de México. Como la 
mexicana es una sociedad en la que sólo 2 por ciento de la matrícula de educación superior estudia alguna carrera 
científica, la idea que perseguíamos era que en un futuro cercano este nuevo sistema permitiera que el número de 
estudiantes en el área de ciencias básicas se viera incrementado. 
 
Apoyados en la experiencia y las relaciones de don Mario Molina, Premio Nobel de Química, el reto era enseñar en 
función de la curiosidad e interés de los niños. El Sistema de Enseñanza Vivencial e Indagatoria de la Ciencia, como se 
llama este método, logra que los niños se entusiasmen con el estudio de la ciencia y la tecnología, que entiendan la 
relevancia de los pequeños pasos en el desarrollo del conocimiento, que comprendan el valor que la ciencia y el 
desarrollo tecnológico sustentable tienen en la sociedad. 
 
Esta enseñanza de la ciencia basada en la indagación hace pensar a los niños y los ejercita en habilidades como la 
observación, el razonamiento, la elaboración de preguntas relevantes, la generación de hipótesis y su verificación con 
experimentos, por lo que constituye un poderoso instrumento para formar los hábitos y las habilidades necesarias para 
la innovación y solución eficaz de muchos problemas ambientales y sociales. Impulsar la curiosidad de los niños, 
aprovechando los temas que les interesan, ayuda al maestro a entrar de manera natural y sencilla a los procesos 
científicos y a conceptos avanzados, que contribuyen a la formación científica desde la niñez, tan importante para los 
ciudadanos del siglo XXI, en que la ciencia y la tecnología influyen cada vez más en el desarrollo de nuestras 
oportunidades de vida. 
 
El trabajo con este Sistema de Enseñanza Vivencial e Indagatoria de la Ciencia logró llegar a 450 mil niños de 11 
estados del país y, como proyecto piloto, mostró que mejora todo el ambiente y la actividad escolar, facilita el 
aprendizaje del español y las matemáticas y da pie para tratar temas de geografía, de conservación del medio ambiente, 
de historia y de civismo en relación a vivencias que los niños tienen, impulsados por las orientaciones y procesos 
indagatorios. Así, de manera natural, desarrollan más capacidad y motivación para seguir aprendiendo. 
 
Guillermo Fernández es uno de los grandes impulsores de este sistema y él mismo es un científico con amplios y 
numerosos galardones internacionales. Un día, mientras conversábamos rumbo a una escuela en uno de los caminos 
de Hidalgo, Guillermo me contó que la primera vez que la humanidad logró duplicar el volumen de sus conocimientos 
tardó mil 750 años en hacerlo; la segunda vez sólo le tomó 150 años, estábamos en el año 1900; la subsiguiente lo hizo 
en 50 años. Hoy se duplica cada cinco años y se estima que en 2020 el conocimiento de la humanidad se duplicará 
cada 73 días. El desarrollo de las nuevas tecnologías en la creación de este enorme capital en la sociedad del 
conocimiento es clave. 
 
Esta información tan contundente se presenta como una paradoja en nuestro territorio si hoy sabemos que, de acuerdo 
con los datos de la encuesta en hogares sobre Disponibilidad y uso de las tecnologías de la información que se dio a 
conocer hace unos días, en México 46 millones de personas utilizan Internet y, de ellas, 62.6 por ciento tienen entre 12 
y 34 años y es el grupo de edad que más usa el servicio. La paradoja se hace enorme si recordamos que de acuerdo al  
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Instituto Cervantes, sólo 5 por ciento del contenido que hay en la web se encuentra en español. Aquí está uno de los 
actuales y grandes retos de México y de las naciones de Iberoamérica. 
 
Es claro que nuestra lengua común nos vincula. Cada palabra dicha en español nos une, evoca la sensibilidad y el 
pensamiento de nuestros pueblos. Por eso gozamos lo mismo de Sor Juana y de Garcilazo, de Jorge Luis Borges y de 
Alfonso Reyes, de César Vallejo y Xavier Villaurrutia, de Gabriela Mistral y Rosario Castellanos, de Cartagena de Indias 
y Zacatecas, de Cuzco y Chichén Itzá, de Agustín Lara y Violeta Parra, de Cervantes y García Márquez, de Carlos 
Fuentes y Roberto Bolaño, de Alejandro Zambra y Octavio Paz. La lista es infinita. Toda ella es fruto de la creatividad y 
del diálogo entre nuestros pueblos. Y la pregunta es: ¿por qué frente a ese enorme capital común no hemos logrado 
construir uno igual en el ámbito de la ciencia? 
 
Es claro que el capital de conocimiento científico crece exponencialmente y hoy circula a velocidades inéditas. Las 
preguntas entonces son sencillas, ¿cómo vamos a compartir todo ese conocimiento a través de los nuevos formatos 
tecnológicos, de acuerdo a las exigencias de los tiempos y en nuestro idioma? Y la más importante, ¿cómo vamos a dar 
sentido comunitario a ese capital de conocimiento para impulsar el desarrollo de México? Los científicos y la sociedad 
toda tienen la palabra. Los invito. 
 
Twitter: @cesar_moheno 
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